

*“Abrir antes que cerrar.  
Incluir antes que derivar.  
Escuchar antes que diagnosticar.  
Hablar antes que sujetar.  
Abrazar antes que atar.  
Convocar antes que someter.  
Difundir antes que retener.  
Capacitar antes que acumular.  
Democratizar antes que jerarquizar.  
Ampliar antes que concentrar.  
Sonreír antes que renunciar.  
Construir antes que resistir”.*

2016

Proyecto “Haciendo lazos”

## **PROYECTO: “HACIENDO LAZOS”**

**1.-Nombre del Proyecto:**“Haciendo lazos”

**2.-Nombre de la Organización:** Asociación Civil NamunTú

**3.-Numero de Personería Jurídica:** 2390

**4.-Direccion postal de la Organización:** Belgrano N° 279- Ciudad de Zapala

**5.-Presidente de la Organización:** Valeria Quaranta

**6.-Datos de contacto de la organización (teléfono y email):-** 02942-423309

- namuntuzapala@yahoo.com.ar

**7.-sitio web o Facebook:**[www.namuntublogspot.com.ar](http://www.namuntublogspot.com.ar)

**8.- Fecha de Inicio de actividades:** Abril de 2003

**9.- Misión de la Organización:** Hacer efectivo el ejercicio de los derechos de los niños y jóvenes que se encuentran en situación desfavorable, principalmente en materia de salud, educación y trabajo.

### **Objetivos:**

- Contribuir a la salud de los niños y adolescentes de la localidad, haciendo énfasis en problemáticas psicosociales, de consumos problemáticos y de salud sexual y reproductiva
- Promover el protagonismo juvenil buscando su participación genuina en la resolución de las situaciones que los afectan
- Sensibilizar a la comunidad en temáticas referidas a niñez y adolescencia
- Articular con otros actores, organizaciones o movimientos sociales
- Incidir en las prácticas sociales y las políticas en materia de infancia y adolescencia

### **10.- Breve descripción del Proyecto:**

El proyecto basado en el modelo de abordaje intersectorial con otras instituciones, busca reforzar, restituir y promover los lazos sociales en jóvenes con derechos vulnerados y atravesados por situaciones problemáticas de consumo y otros padecimientos a través de la apertura de un espacio socioproductivo.

El mismo será vehiculizado a través de diferentes talleres desde la lógica de la economía social y solidaria.

Los talleres serán dictados por capacitadores de los Centros de Formación Profesional de la ciudad de Zapala bajo la modalidad de convenios de colaboración; algunas herramientas y materiales serán proporcionados por la Asociación Civil Namun Tu. La selección de perfil de los jóvenes que requieren su inclusión en los talleres, serán evaluados por el equipo interdisciplinario de Adicciones del Hospital Zapala.

### **11.-Cuadro resumen de financiamiento**

<b>Monto total del proyecto</b>	<b>Pesos</b>	<b>Porcentaje</b>
<b>Financiamiento solicitado en convocatoria</b>	<b>50.000</b>	<b>16%</b>
<b>Aportes propios o de terceros</b>	<b>274.300</b>	<b>84%</b>
<b>Totales</b>	<b>324.300</b>	<b>100%</b>

**Coordinadora Titular del Proyecto:**

. Verónica Graciela Domínguez

.02942-15669678

.veromuza@yahoo.com.ar

**Coordinadora Suplente del proyecto**

.Valeria Quaranta

.02942- 15571291

.negrita\_1974@yahoo.com

**Nombre del proyecto:** "Haciendo Lazos"

**Temática:** La Inclusión social, desde lo socio-productivo y solidario como vehículo para la reconstrucción de los lazos sociales en jóvenes con vulnerabilidad social y atravesados por situaciones problemáticas de consumo de sustancias psicoactivas.

**Localización del proyecto:**El proyecto se desarrollara en las instalaciones del Edificio de la Asociación Civil, sito en calle Belgrano N° 279 de la ciudad de Zapala y en el predio ubicado zona oeste de chacras llamado " El salitral" lote 4 nomenclatura catastral 08-RR-015-4660-000 DE LA SECCION XX en parte del lote 56 d nomenclatura catastral 08-20-075-79410000.

**Destinatarios:** jóvenes de 14 a 20 años la ciudad de Zapala que se encuentren en situación de vulnerabilidad psicosocial atravesados por prácticas de consumo de sustancias psicoactivas, conductas de riesgo, derechos vulnerados y que actualmente se encuentren en tratamiento en equipo de adicciones del Hospital local. Los destinatarios directos serán estos jóvenes y los indirectos serán sus familiares o referentes significativos.

**Descripción:**

Este proyecto busca fundamentalmente el reforzamiento, restitución y promoción de los lazos sociales, en jóvenes con derechos vulnerados, que se encuentran transitando por consumos problemáticos, situaciones problemáticas y padecimientos subjetivos (depresión, violencia) y que actualmente están en tratamiento en el equipo de adicciones en el Servicio de Salud Mental del Hospital Zapala.

La estrategia es mediante la **apertura de un espacio socio-productivo pensado desde la economía social y solidaria**, donde la forma de producción y circulación se oriente a la satisfacción de necesidades, más que a la obtención de ganancias. El mismo se materializará a través de varios talleres: carpintería, plomería, cocina y bioconstrucción de barro. Algunos de estos espacios ya se encuentran en desarrollo pero carecen de algunas herramientas, espacio y materiales necesarios.

El taller de carpintería cuenta con las maquinarias industriales, pero requiere del espacio físico en donde instalarlas y trabajar. Para eso proyectamos una construcción del taller, en el lote que cuenta la asociación, con la técnica de "bioconstrucción" a través de una capacitación de 5 días corridos, que se hace en forma comunitaria, con aquellas personas que quieran aprender sobre esta técnica y a su vez colaborar en el armado del taller. En tanto los capacitadores del taller de carpintería, se realizó solicitud formal a través de la Supervisión de los Centros de Formación Profesional para que dispongan los cargos y hs cátedras necesarias.

La selección del perfil de los jóvenes para cada taller estará a cargo del equipo interdisciplinario del equipo de adicciones del hospital Zapala.

Los talleres tendrán una frecuencia de dos encuentros por semana durante seis meses.

### **Fundamentación del Proyecto**

Desde el paradigma de derechos humanos consideramos a las personas que se encuentran atravesando un consumo problemático de sustancias psicoactivas como sujetos de derechos, dejando atrás concepciones que los ubicaban como incapaces y carentes, enfermos o delincuentes, parapsarlos en sus potencialidades como titulares de derechos civiles, políticos, económicos, sociales y culturales; sujetos capaces de crear, modificar y fortalecer sus redes subjetivas. En tal sentido el Estado y la comunidad en su conjunto son los responsables de garantizar y procurar el acceso a sus derechos.

Estos usuarios, que son adolescentes y jóvenes de nuestra ciudad de Zapala, a los que se destinarán las acciones del presente proyecto; en su mayoría provienen de familias numerosas, ensambladas, monoparentales y/o aisladas con una alta precariedad laboral y altos porcentajes de debilitamiento o ruptura en la red de relaciones familiares/comunitarias/sociales, con carencias económicas sumamente marcadas, escasez de espacios de socialización, falta de condiciones para desarrollar sus potencialidades que inciden en la construcción de una determinada forma de ver el mundo, de una imagen de sí mismos y del lugar que ocupan en la sociedad, actuando (consecuentemente) de esta forma, Altas cifras de deserción escolar, finalización de estudios primarios con grandes números de repitencias, trabajos informales esporádicos (changas) para colaborar en la economía familiar, en su mayoría como ayudantes de albañilería, venta de diarios, o en última instancia (pero no menos importante), con prácticas de riesgo, desprotección provocada por fallas en las funciones parentales (situaciones donde no pudieron ser guías positivos y protectores para el desarrollo del niño) que tienen relación con la imposibilidad de ejercer sus funciones correctamente, desconfianza básica, ya que con anterioridad no se pudieron resolver correctamente sus necesidades, pondrá en duda todo aquello que signifique una “preocupación” o “interés” por su bienestar, siente desesperanza constantemente, ya que no confía en que merezca o que los demás quieran darle alivio, Incapacidad de espera, surgiendo así la impulsividad y el deseo de satisfacción inmediato (punto frágil para el ingreso de drogas en su vida), Intolerancia a la frustración. La negación a encarar cosas nuevas proviene del no deseo a frustrarse nuevamente, Resistencia a la autoridad, originada en sus experiencias frustrantes con adultos no protectores. A nivel contexto comunitario se suma la DISPONIBILIDAD Y OFERTA de Alcohol y marihuana. Datos objetivos corroboran este diagnóstico situacional, mediante investigaciones desde el equipo de salud.

En el año 2013-2014 el equipo de adicciones realizó dos investigaciones científicas. La primera investigación (2013) medía la percepción de los jóvenes en torno al apoyo social, comunitario y/o red de contención social, se visualizaron los siguientes porcentajes:

80% nunca o pocas veces cuentan con el apoyo de las organizaciones comunitarias (club del barrio, murga, centros comunitarios, equipos de fútbol, asociaciones civiles, comisiones barriales, etc.)

76% nunca o pocas veces cuentan con apoyo de las iglesias

72% nunca o pocas veces cuentan con apoyo de las escuelas

67% nunca o pocas veces cuentan con apoyo por parte de los profesionales (médicos, psicólogos, trabajadores sociales, defensores, etc.)

La segunda investigación (2014), medía el consumo de drogas en adolescentes de la localidad de entre 15 y 19 años de edad, se arrojaron los siguientes datos:

21% de adolescentes y jóvenes consumen drogas

31% posee un patrón de consumo episódico excesivo de alcohol

37% de adolescentes y jóvenes con actitudes violentas predominantemente

15% de adolescentes y jóvenes con antecedentes delictivos

25% de adolescentes y jóvenes con ideación suicida.

Ante este contexto que nos interpela y desafía en lo cotidiano, nos llevó a pensar en un espacio que dinamice los lazos relacionales de estos, los encuentre y empodere y que mejor manera de hacerlo sino es a través del trabajo, mediante talleres socio-productivos (productos y servicios) pensados desde la economía social y solidaria, siendo un eje fundamental para la rehabilitación y reinserción social de estos jóvenes.

Estos espacios pretenden no ser un recurso más donde al joven se lo inserta sino incluir al joven como sujeto que es protagonista de esa inclusión. De esta manera se tiene como objetivo no sólo la restitución de derechos sino también la promoción y/o restitución de los lazos sociales en su comunidad.

La asociación Civil Namun Tu desde hace 13 años que viene trabajando en el abordaje del consumo problemático de sustancias psicoactivas, siempre desde una perspectiva comunitaria e intersectorial entendiendo que esta problemática, nos involucra a todos. El abordaje lo venimos efectuando de distintas formas, y una de estas formas, es por medio del diálogo. Diálogo con el barrio, instituciones locales y Fundaciones.

Durante este año volvemos a poner el eje en la **asistencia** y el de poder generar intervenciones que no se hagan únicamente desde la palabra, sino que se efectúen desde lo real y concreto, un proyecto inclusivo que se pueda dignificar desde el trabajo

Por otro lado, pensamos en incorporar la bioconstrucción como metodología para el armado del espacio físico del taller, ya que no sólo nos permite hacer viable económicamente el proyecto de construcción, sino que además se basa en los principios de la permacultura los cuales son mas saludable con el individuo y su entorno, tanto natural como social. Esta forma de construcción, que de por sí es terapéutica para aquellas personas que presentan un padecimiento mental, nos permite fortalecer el lazo social de aquellos que participen directamente en la capacitación y armado del espacio (aproximadamente 30 personas, integrados pacientes y personas de la comunidad), como así también comprometer a la comunidad en el aporte concreto en acciones que den respuesta a la problemática social del consumo de sustancias psicoactivas

#### Sobre la bioconstrucción:

*Reciben el nombre de bioconstrucción todos aquellos sistemas de edificación o establecimiento de viviendas, refugios u otras construcciones, realizados con materiales de bajo impacto ambiental o ecológico, reciclados o altamente reciclables, o extraíbles mediante procesos sencillos y de bajo costo como, por ejemplo, materiales de origen vegetal y biocompatibles. Permite una intervención más directa del usuario final en la gestión o autogestión del proceso constructivo y el resultado es una edificación más eficiente y saludable.*

*La bioconstrucción debe entenderse como la forma de construir respetuosa con el entorno natural donde se implanta. Es decir, es la forma de construir que favorece los procesos evolutivos de todo ser vivo, así como la biodiversidad, garantizando el equilibrio con dicho entorno y la sostenibilidad de las generaciones futuras. La gran mayoría de materiales utilizados en bioconstrucción son de origen natural (mineral, vegetal o animal) y no están procesados; por tanto, están libres de químicos tóxicos, a diferencia de muchos que nos encontramos en la construcción convencional. Otro impacto positivo de la bioconstrucción es la implicación más directa del usuario, muchas veces convertido en autoconstructor. Este curso está especialmente dirigido a ayudar a los técnicos a dar un soporte eficaz a los autopromotores desde el inicio del proyecto ayudándoles a gestionar cada uno de los pasos que intervienen en el desarrollo de una obra.*

## **DATOS OPERATIVOS DEL PROYECTO**

### **Objetivo General**

Generar un espacio socio-productivo desde la economía social y solidaria para jóvenes entre los 14 y 20 años con vulnerabilidad social y atravesados por situaciones problemáticas de consumo de sustancias psicoactivas de la ciudad de Zapala través de diferentes talleres durante 6 meses a fin de promover lazos sociales y restitución de sus derechos.

### **Objetivos Específicos**

- 1- Construir, con la técnica de bioconstrucción, el espacio físico para la instalación de las máquinas y armado del taller de carpintería, en el terreno cedido a la Asociación en el paraje del "Salitral".
- 2- Fortalecer el espacio socio-productivo con maquinarias y herramientas para cada taller, como así adecuación del espacio físico
- 3- Realizar capacitaciones a los usuarios en lo técnico específico, comercialización, marketing y capacidades organizativas
- 4- Brindar herramientas a los docentes/talleristas que faciliten el trabajo con el perfil de los usuarios.

### **Actividades**

- 1.1 Comprar y gestionar donaciones de los materiales necesarios para la construcción.
- 1.2 Difundir la actividad de bioconstrucción e inscribir a los interesados.
- 1.3 Selección, en conjunto con equipo de adicciones del hospital, de los usuarios que se vean beneficiados con la actividad
- 1.4 Reuniones previas organizativas con tallerista a cargo
- 1.5 Jornadas de construcción (5 días)
- 2.1 Relevamiento de estado de maquinarias, necesidades materiales y herramientas para cada taller.
- 2.2 Compra de herramientas y materiales
- 2.3 Adecuación de los espacios de taller de plomería y cocina
- 3.1 Compra de mobiliario para el espacio de capacitación
- 3.2 Selección, en conjunto con equipo de adicciones del hospital, de los usuarios que participarán de cada taller.

3.3 Dictado de taller técnico específico de cada oficio, según cada grupo de participantes.

3.4 Dictado de taller en principios de economía social y solidaria, comercialización marketing y capacidades organizativas, para todos los usuarios del espacio socio productivo.

3.5 Encuentros bimensuales de intercambio de experiencias entre todos los jóvenes que participan en los diferentes talleres

4.1 Definición de las personas con el perfil adecuado que lleven adelante los talleres

4.2 Encuentros, entre los talleristas y el equipo técnico de adicciones del hospital, para trabajar sobre herramientas que faciliten la tarea con usuarios que presentan consumo problemático.

### Cronograma de actividades

Obj etiv os esp.	actividades	Mes 1	Mes 2	Mes 3	Mes 4	Mes 5	Mes 6														
		semana				semana				semana				semana				semana			
		1	2	3	4	1	2	3	4	1	2	3	4	1	2	3	4	1	2	3	4
1	1.Comprar y gestionar donaciones de los materiales necesarios para la construcción.	x	x	x	x	X	x	x	x												
	2.Difundir la actividad de bioconstrucción e inscribir a los interesados.	X	x	x	x																
	3.Selección, en conjunto con equipo de adicciones del hospital, de los usuarios que se vean beneficiados con la actividad					X	x	x	x												
	4.Reuniones previas organizativas con tallerista a cargo					X	x	x	x												
	5.Jornadas de construcción (5 días)									X	x	x	x								
2	1.Relevamiento de estado de maquinarias, necesidades materiales y herramientas para cada taller.					X	x	x	x												
	2.Compra de herramientas y materiales					X	x	x	x	X	x	x	x								
	3.Adecuación de los									X	x	x	x								

	espacios de taller de plomería y cocina						
3	1.Compra de mobiliario para el espacio de capacitación		X x x x				
	2.Selección, en conjunto con equipo de adicciones del hospital, de los usuarios que participarán de cada taller.				X x x x		
	3.Dictado de taller técnico específico de cada oficio, según cada grupo de participantes.					X x x x	
	4.Dictado de taller en principios de economía social y solidaria, comercialización marketing y capacidades organizativas, para todos los usuarios del espacio socio productivo.					X x x x	
	5.Encuentros bimensuales de intercambio de experiencias entre todos los jóvenes que participan en los diferentes talleres						X x x x
4	1.Definición de las personas con el perfil adecuado que lleven adelante los talleres			X x x x			
	2.Encuentros, entre los talleristas y el equipo técnico de adicciones del hospital, para trabajar sobre herramientas que faciliten la tarea con usuarios que presentan consumo problemático.				X x x x		

## FINANCIAMIENTO

Recursos	Descripción	Aporte solicitado	Aporte propio	Total
Coordinación	1 persona x 6 meses	0	48.000	48.000
limpieza instalaciones y predio	1 persona x 20 hs semanales durante 2 meses a \$50 x hs	0	\$8000	\$8000
Capacitación	Capacitación en bioconstrucción y coordinación de la construcción del	\$15000	0	\$15000

	salón			
Taller de plomería	1 persona x 4 hs semanales durante 6 meses \$100 x hora.	0	\$9600	\$9600
Taller de cocina	1 persona x 4 hs semanales durante 6 meses \$100 x hora.	0	\$9600	\$9600
Taller de carpintería	1 persona x 4 hs semanales durante 6 meses \$100 x hora.	0	\$9600	\$9600
Taller de bioconstrucción de barro	1 persona x 4 hs semanales durante 6 meses \$100 x hora.	0	\$9600	\$9600
<b>SUBTOTALES</b>		<b>15000</b>	<b>94.400</b>	<b>109.400</b>

<b>RECURSOS MATERIALES</b>				
Recursos	descripción	Aporte solicitado	Aporte propio	total
Electricidad	-Interruptor, toma corriente, -cables de 2mm1/2 –tubos –balastos Arrancadores -cable de extensión con zapatillas	\$3500	0	\$3500
Pintura	Pintura látex interior y exterior x 20 lts - Rodillos pinceles	0	\$2500	\$2500
herramientas	Pala corazón -Pala punta -Rastrillos - Picador -asada	0	\$3200	\$3200
Infraestructura física( edificio que actualmente alquila asociación)	Instalaciones donde funcionarían talleres. Alquiler x mes \$8500 durante seis meses	0	\$51.000	\$51.000 0
electrodoméstico	Batidora - multiprocesadora	\$5000	0	\$5000
Set de cocina	Ollas, sartenes, cucharones, espátulas, vasos medidores	\$2000	0	\$2000
Set herramientas para carpintería	SERRUCHO –Lijas -Sargento -Martillo –Taladro -Escuadra -Cola -Cinta métrica Formones -Destornilladores -Escófinas - Antiparras	\$3500		\$3500
Maquinaria carpintería tipo industriales	Sinfín -Banco -Vigilante -Cepilladora combinada		\$120.000	\$120.000
mobiliario	2 mesas grandes 10 sillas 1 Pizarra grande para fibron	\$5800	0	\$5800
Materia prima para construcciones de barro	Arcilla Viruta o aserrín	0	\$1500	\$1500
Techo para el Salón de construcción en barro	Tirante de pino/Machimbre/membrana de espuma y poliuretano/ alfajias	\$10.200		10.200

librería	Afiches, lapiceras, cinta adhesiva	0	\$500	500
refrigerio	Yerba –galletitas	0	\$1200	1200
Equipamiento administración	CPU	\$5000		5000
<b>SUBTOTALES</b>		35.000	179.900	214.900.

<b>TOTAL RECURSO MATERIAL +RRHH</b>	<b>50.000</b>	<b>\$274.300</b>	<b>\$324.300</b>
-------------------------------------	---------------	------------------	------------------

## EVALUACION

Teniendo en cuenta que el proceso de evaluación atraviesa todo el desarrollo del proyecto es que nos proyectamos una evaluación antes, durante y después del proyecto. En la primera etapa el objetivo es que haya una coordinación solida entre todos los responsables que se involucren en la ejecución del proyecto, siendo los actores involucrados el equipo interdisciplinario del Hospital Zapala, los capacitadores y profesores de los Centros de Formación Profesional de Adultos, dependiente del Distrito educativo III de nuestra ciudad.

Se prevee instancias cada dos meses de encuentros entre los jóvenes que concurren al taller a fin de ver el intercambio de saberes, posibilidad que se genere algún microemprendimiento de tipo unipersonal o asociativo entre los mismos jóvenes. Enviar informes del uso y aprovechamiento del espacio de los jóvenes al equipo de adicciones.

Se prevee el cierre del próximo año con muestras prácticas de los diferentes talleres en aquellas ferias de artesanos y productores locales.

## SUSTENTABILIDAD

La Asociación Civil desde hace más de 13 años que viene sosteniendo un trabajo articulado con todas las instituciones de la localidad, ejecutando, coordinando y acompañando proyectos comunitarios. Son varios los proyectos que se han desarrollado, ejecutado y sostenido en el tiempo con impacto significativo en la comunidad de Zapala. En el año 2004 se implementó el proyecto denominado **“La carpa en el barrio”** (proyecto financiado por Fundación Loma Negra y Desarrollo social de Pcia), que nos permitió salir al encuentro de aquellos jóvenes que estaban en sus barrios, en sus esquinas consumiendo, sin la posibilidad de hacer uso de algún espacio de disfrute y socialización. Luego de esto se concretó el proyecto de la Radio Comunitaria que funciona en las instalaciones de la Asociación Civil y se encuentra inscripta dentro de la red de radios comunitarias del país. En el año 2012 se firmó un convenio entre el Hospital Zapala, Municipalidad y la Asociación Civil destinada a brindar asistencia para la rehabilitación de jóvenes mediante un “Centro de día”, dispositivo de tratamiento integral de adolescentes con problemas relacionados al consumo de drogas que se sostiene en la actualidad. En el 2014 ganamos a través de esta misma convocatoria el proyecto “Rodar la vida” que culminó con un cortometraje realizado por los propios estudiantes de 6º grado de la escuela primaria donde se ejecutó el proyecto.

Es esta forma de hacer, de construir y gestionar la que nos ha hecho estar en el presente y seguir proyectando hacia el futuro.

El presente proyecto viene a fortalecer algunos espacios existentes en la Asociación a fin de convertirla en una herramienta de inclusión real y concreta.

Este espacio más allá de una búsqueda formativa busca ser un lugar para alojar, escuchar, entamar, enlazar y hacer sentir participe y protagonista a los jóvenes que están atravesados por múltiples problemáticas.

La sustentabilidad del proyecto se nutre de un Modelo de Cogestión (firmado en acta) entre la Municipalidad de Zapala, Hospital y Asociación que hace que algunos recursos para el dictado de los talleres se puedan conseguir de manera conjunta. El otro espacio significativo y de impacto en la articulación de miradas y recursos es el trabajo activo en la Red Interinstitucional, a través de la Comisión de adicciones que nos permitió firmar convenios con el Distrito educativo a través de los Centros de formación profesional donde se dispondrá de los talleristas.

A su vez destacar que la asociación tiene las instalaciones y el predio donde se van a desarrollar los talleres.

